Clavijero, Francisco J. (1731-1787)

Breve noticia de las plantas y animales de México (1780)

[Publicado en *La Naturaleza*, 1a. 6 (A): 5-97, 1882 (p. 56)]

BREVE NOTICIA

DE LAS

PLANTAS Y ANIMALES DE MEXICO

POR EL ABATE

FRANCISCO J. CLAVIGERO. *

(1780)

[...]

Las hormigas más comunes en aquel país son de tres especies. La primera es de las negras y pequeñas, comunes á uno y otro continente. Otras son grandes y coloradas y armadas de un aguijon, con el que dan picaduras dolorosas, llamadas por los españoles bravas. Otras son tambien grandes y pardas, las cuales llaman los españoles arrieras, porque se ocupan continuamente en trasportar granos para su provision mucho más que las hormigas comunes, por lo que son más perniciosas á los campos. En algunos países se han multiplicado excesivamente por descuido de los habitantes. En la provincia de Xicayan se ven en la tierra por el espacio de algunas millas, fajas negras que forman las hormigas que van y vienen.

A más de estas especies, hay otra particular en Michuacan, y tal vez en otras provincias. Ésta es mas grande que las otras hormigas, y tiene el cuerpo pardo y la cabeza negra. En la parte posterior tiene un saquito lleno de un licor muy dulce, del cual son muy golosos les muchaches, y creen que es miel fabricada por las hormigas, como la otra comun por las abejas; pero á nosotros nos parece que son más bien huevos. El Sr. de la Barrere, en la Historia natural de la Francia equinoccial, hace mencion de semejantes hormigas encontradas en la Cayena; pero éstas tienen alas y las nuestras no.